

BAB VI

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan data-data penelitian yang telah dibahas pada bab-bab sebelumnya, maka dapat disimpulkan bahwa;

1. Pada dasarnya di pondok pesantren Al-Amien sendiri tidak ada pembelajaran secara formal tentang nilai-nilai Pancasila, namun di dalam pembelajaran atau pengajian kitab-kitab sering di seling dengan pemahaman tentang nilai-nilai Pancasila, dan bagaimana kita diajarkan untuk cinta tanah air dalam keseharian, baik dalam perkataan dan tindakan. Meskipun dalam pembelajaran formal, ustadz dan pengasuh memberi contoh perilaku dalam tindakan sehari-hari, sehingga santri sedikit banyak memahami tentang nilai-nilai Pancasila.
2. Pemahaman santri mahasiswa Pondok Pesantren Al-Amien mengenai ide nilai-nilai Pancasila secara keseluruhan mereka kurang mengetahui tentang Pancasila baik secara umum maupun rinci, namun untuk pengetahuan peran dan fungsi Pancasila para santri menyadari bahwa Pancasila merupakan dasar negara yakni sebagai pemersatu bangsa yang beraneka ragam, baik budaya, suku bangsa maupun agama. Contoh kecil dalam penerapan nilai-nilai Pancasila tentang kerukunan antar umat beragama menjadi dasar utama bagi santri dalam memahami nilai-nilai Pancasila yang merupakan nilai luhur budaya Bangsa Indonesia.

B. Saran

Dari hasil penelitian yang dilakukan di Pondok Pesantren Al Amien Kota Kediri maka dari peneliti memberikan saran-saran sebagai berikut:

1. Bagi Pesantren

Perlunya pembelajaran dan penerapan nilai-nilai pancasila di pondok pesantren lebih di tingkatkan lagi. Dari mulai-hal terkecil dahulu sehingga santri dapat mencerna setiap yang disampaikan oleh pengasuh dan ustadz ketika memberi pemahaman tentang nilai-nilai yang ada di pancasilam dan penerapannya dalam keseharian. Karena nilai pancasila harus terus dikembangkan dalam dunia pendidikan di pesantren, karena nilai pancasila sangat penting untuk generasi bangsa selanjutnya, dan perlu dikembangkan lebih banyak lagi melalui kegiatan-kegiatan santri di luar pendidikan agama. apalagi bila dilihat sekarang adalah jaman penggunaan teknologi, bahkan teknologi sekarang sudah menjadi kebutuhan manusia, oleh karenanya pesantren juga ikut serta dalam mengawasi perkembangan santri saat di pondok juga saat santri berlibur di kampung halaman.

2. Kepada ustadz

Hendaknya lebih banyak belajar pengetahuan tentang nilai-nilai pancasila, agar ilmu yang diserap oleh santri juga lebih berkembang, apalagi jika menurut pengamatan peneliti, keberadaan ustadz merupakan keberadaan pokok. Sehingga santri dapat meniru dan menerapkan nilai-nilai pancasila dalam kehidupan kesehariannya.

3. Kepada santri

Hendaknya seluruh santri tetap istiqomah mengaplikasikan keilmuan yang telah ia dapatkan di pesantren, tetap menerapkan nilai-nilai pancasila. Karena santri adalah harapan masyarakat, harapan orang tua, dan untuk NKRI.